



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO I.

Sábado 12 de Septiembre de 1891.

Núm. 141.

SUSCRIPCIÓN

BURGOS.	Trimestre, pesetas	3'50
	Semestre.....	6'50
	Año.....	12
VILLA.	Trimestre, pesetas	4'50
	Semestre.....	8
	Año.....	15
EXTRANJERO Y UL- TIMAR.....	Año..	30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción
y Administración

ISLA, 31

Pago adelantado

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes..... 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados á precios convencionales.
 Se reciben anuncios y suscripcio-
 nes en la Administración y en la
 librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

DIARIO DE HOY.—San Leoncio, martir.

DIARIO DE MAÑANA.—El Dulce Nombre de María.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
 de la mañana, 23°; á las 3 de la tarde, 25°
 El barómetro marca tiempo variable.

Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y me-
 dio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio. Los cupones Cubas, vencimien-
 to Octubre, se toman á 6 $\frac{3}{4}$ beneficio.—Véase anuncio pág. 13.

CORSETERA MADRILENA

Tomasa Baonza ha trasladado su domicilio á la calle de la Puebla, núm. 40, don-
 de sigue recibiendo los encargos que su distinguida clientela siempre la ha con-
 siderado.

Agua azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma. etc.

ARMOLISTA Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Fregaderos y toda clase de trabajos para
 Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra á precios baratísimos.

RAFAEL GUZMAN.--Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).

CRÓNICA LOCAL

Un voraz incendio ha reducido á cenizas la noche pasada ocho casas en el pueblo de Gargauchón, inmediato á la villa de Pradoluengo, de la que acudió la bomba con el servicio correspondiente, y bastantes vecinos y guardias para extinguir el fuego, sin que hasta la fecha sepamos que haya habido desgracias personales ni se puedan apreciar las pérdidas ocasionadas.

Por reformas introducidas en el ramo de Correos y Telégrafos han quedado cesantes del cargo de administradores de la estafeta de Villadiego y Sedano, los señores D. Santiago Ortega y D. Francisco Peña.

Para la función de gracias que ha de tener lugar en la villa de Pancorbo en los días 25, 26 y 27 del actual se ha solicitado y obtenido autorización del señor Gobernador civil de la provincia, para lidiar en la plaza pública seis vacas bravas.

La villa de Poza, sin duda por no ser menos, ha obtenido tambien permiso para lidiar en los días 27 y 28, festividad de los patronos San Cosme y San Damián, dos novillos de muerte y cuatro bravas vacas.

Leemos:

«En París han sido encausados varios redactores de periódicos pornográficos. Damos traslado de esta noticia al Ministerio fiscal, en gracia de la moral pública.»

No en París, si nó en todas partes, y especialmente en capitales del orden de la nuestra debiera prohibirse terminantemente vender esa clase de periódicos, que después de rebajar el nombre y estragar el gusto de quienes los escriben, manchan y denigran los sentimientos de las personas que los leen, gozándose con los chistes tabernarios de que se hallan cubiertos.

Al ocuparnos en el número anterior del acuerdo tomado por la Comisión provincial, referente á la autorización solicitada por la agrupación socialista de esta ciudad para celebrar un *meeting* el domingo próximo en la planta baja del palacio provincial, dijimos que habia sido denegada dicha pretensión, por no considerar el local propio para reuniones políticas, siendo así que el acuerdo fué que se diese cuenta de la solicitud en la primera sesión que celebre la Diputación provincial, por no considerarse competente la Comisión para resolver el asunto, toda vez que hay varios señores diputados que creen que en las dependencias del palacio no deben celebrarse otras reuniones que las de la corporación provincial y su comisión.

Han llegado esta mañana al monte de la Abadesa los toros que han de lidiarse mañana en esta plaza, y, según los inteligentes, son de buena estampa y prometen dar juego.

Esta mañana á las diez tomó posesión de su cargo el nuevo presidente de la Audiencia D. Eugenio Gutiérrez Mansilla. Al acto, presidido por el Sr. Cassá, asistieron todos los magistrados que se hallan en la capital, representación del ministerio público, de los colegios de abogados, notarios y procuradores, el juez de primera instancia y los auxiliares y subalternos de la Audiencia.

Después de tomar posesión, pasó el presidente á su despacho, en donde, con la amabilidad que le distingue, recibió á todo el personal de la Audiencia y comisiones que fueron á visitarle.

Todos salieron sumamente complacidos, haciendo grandes elogios de los propósitos que animan al nuevo presidente en favor de la recta justicia y de los intereses de esta capital.

En término de Santa Gadea del Cid, á las cinco de la mañana del día 7, un transeunte tuvo la desgracia de caerse de una caballería menor, con tan mala suerte

que falleció al poco tiempo de ser conducido á una casa, en donde le prestaron los primeros y desgraciadamente últimos auxilios.

En el tren correo de esta mañana ha salido para su diócesis el Ilmo. Sr. Obispo de Jaca, á quien acompaña en con epto de familiar el aventajado alumno de este seminario D. Pedro Gómez y Lopez, hermano de nuestro distinguido amigo D. Ildefonso, cura ecónomo de la parroquia de San Lorenzo.

Esta mañana ha fallecido después de recibir los auxilios de la Iglesia el joven D. Angel Prieto Pardo, emplea to que fué de la oficina de Instrucción pública. Acompañamos en el sentimiento á su apreciable familia.

De cuatro incendios se ha dado conocimiento en el día de hoy en este gobierno de provincia; además del de Garganchón que indicamos en otro lugar, se han quemado en Espinosa de los monteros unos 200 haces de trigo, dos casas en Quintanilla Escalada y un pajar y accesorio en Torresandino.

Mercados.—Se va notando el aumento en el mercado de cereales de esta capital: los precios, como aún los mercados no se han llegado á normalizar, no han tenido diferencia marcada, sosteniéndose con tesón por los vendedores.

Sin embargo, á causa de la afluencia de géneros, se nota alguna tendencia á la baja.

—En la pescadería se ha observado hoy bastante escasez de pescados, pues tan solo se han puesto á la venta merluza que se ha vendido, la del norte á 1,50, y del noroeste á 1,20 y una pequeñísima partida de congrio á 1,20 y 1,50 pesetas el kilo.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 6 bueyes, 6 terneras, 69 carneros y 2 cerdos.

—Ayer nos quejábamos del subido precio del tocino y hoy tenemos que agregar que relativamente es aun mucho más alto el de la carne.

Por este motivo los encarga los del referido banco no se dan punto de reposo no pueden dar abasto á la multitud de compradores, teniendo que intervenir para conservar el orden la guardia municipal.

Instrucción pública.—Se han recibido en la Secretaría de Instrucción pública los títulos de maestros propietarios de Quintana de los Prados, Ontangas, Moradillo de Roa, Huerta de Rey, Huerta de Arriba y Sasamón, expedidos respectivamente en favor de D. Blas Blanco, Francisco Román, Abdón Ibañez, Severiano Muñoz, doña Vicenta Martínez y D. Eustaquio García; y en concepto de interinos han sido nombrados maestros de las escuelas de Villasuso, Valle de Mena, Loranquillo y San Mamés de Burgos D. Martín Quincoces, Celestino Romero y Juan Gallo.

Sección religiosa.—Mañana celebra los cultos mensuales en el convento de PP. Carmelitas la Asociación de Teresianas.

Al día siguiente principia en la parroquia de Santa Agueda la setena á Nuestra Señora de los Dolores.

Estos cultos principiarán á las siete de la tarde.

—El día 14, á las diez de la mañana, celebra el Excmo. Ayuntamiento el aniversario de la Exaltación de la Santa Cruz con solemne función en nuestro santo templo metropolitano, con misa á toda orquesta y sermón, que predicará el Sr. D. Santiago Fernández Cano, administrador del Real Patronato de las Huelgas.

MISAS.—En el convento de PP. Carmelitas y en la iglesia de PP. Jesuitas, se celebrarán rezados desde las cinco de la mañana hasta cerca de las nueve.

En los referidos templos suele ser la misa conventual á las nueve próximamente. En la capilla de Santiago, á las ocho, y un poco después se celebrarán en la Catedral las misas llamadas de capilla.

La mayor, en el altar principal, se dice entre nueve y media á diez, y á las nueve, por lo general, suele ser la misa conventual en las demás parroquias.

A las siete y media en la Capilla del Santísimo Cristo de la Catedral y en Santiago.

A las ocho en San Lorenzo, San Lesmes y capilla del Santísimo Cristo; y á las ocho y cuarto en Santa Agueda.

A las ocho y media en San Lorenzo y San Lesmes.

A las nueve menos cuarto, en la capilla de Santiago de la catedral; á continuación se dirá otra; á las nueve en San Lorenzo, San Gil, San Lesmes, capilla del Santísimo Cristo y en la capilla de Santa Catalina y Santiago, conocida con el nombre de Hospitalejo; á las diez en las parroquias de San Nicolás y Santiago; á las diez y media en San Gil; á las once en San Lesmes, San Lorenzo, San Cosme y en la capilla de Santiago; á las once y media en San Gil, y á las doce en San Lorenzo, San Cosme y en la capilla del Santísimo Cristo.

Boletín militar.— *Servicio de la plaza para el 13 de Septiembre:* Parada, Lealtad; hospital y provisiones Lealtad, sexto capitán; paseo de enfermos en el hospital durante la próxima semana, Artillería; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar, *Sanz*.

Necrología.—En el día de ayer no se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta ciudad.

Servicio de trenes.—Mixto número 24 de Irún: llega 2,20 mañana, y sale 2,41; expreso de Madrid número 3: llega 3,52 mañana y sale 3,57; expreso número 1, también de Madrid: llega 5,19 mañana y sale 5,24; correo de Madrid: llega 10,10 mañana y sale 10,22; correo de Irún: llega 4,49 tarde y sale 5,04; expreso número 2 de Irún: llega 8,45 noche y sale 8,50; expreso número 4 de Irún: llega 10,33 noche y sale 10,41; mixto número 21 de Madrid llega á 11,16 noche y sale 11,57; sudexpres número 7 de Madrid: llega 11,30 noche y sale 11,35; sudexpres número 8 de Irún: llega 2,07 tarde y sale 2,11.

El sudexpres de Irún llega los días pares, y el de Madrid los impares á las horas antes indicadas.

El ministro de la Guerra en Burgos.

Anoche, según habíamos anunciado en nuestro número anterior, llegó á esta capital el ministro de la Guerra general Azcárraga.

En el andén de la estación le esperaban todas las autoridades locales, comisiones del Ayuntamiento y Diputación provincial y un numeroso contingente de jefes y oficiales de la guarnición.

A la llegada del tren casi era imposible circular por el andén á causa de la aglomeración de gente.

Algunas fuerzas de infantería con la banda de música se situaron en las inmediaciones del *chalet* del Sr. Liniers, con objeto de tributar al señor ministro los honores correspondientes á su alta jerarquía.

Sin que ocurriera incidente digno de especial mención, á pesar de la afluencia de carruajes y de personas que invadían el tránsito, llegó la comitiva á la residencia del ministro, quien inmediatamente dió orden de que se retiraran las fuerzas y banda de música indicadas, no teniendo lugar la serenata que se había dispuesto.

Dando pruebas de su actividad militar y religiosidad, en las primeras horas de esta mañana se presentó en el santo templo metropolitano donde, después de oír el santo sacrificio de la misa, se detuvo un breve rato admirando las bellezas artísticas que encierra.

A las nueve próximamente empezó la visita de los cuarteles, hospital, parque, factorías y demás dependencias militares, enterándose minuciosamente del estado y condiciones en que se hallaban.

A las doce, y en el local que ocupa la Capitanía general, tuvo lugar la recepción de señores generales, jefes y oficiales de la guarnición, dirigiéndose acto seguido á su residencia, adonde acudieron todas las autoridades locales y representación de las diversas corporaciones.

También acudió á saludar al ministro en nombre del partido conservador de esta provincia, una comisión compuesta de los Sres. Barona, Casado, Aparicio, Se-

dano, Barbadillo, Martínez Gómez, Gil Delgado (D. Enrique), Polo, Pineda, Oviedo y no recordamos si alguno más.

Hecha la oportuna presentación al ministro por el presidente del comité Sr. Barona, éste en breves palabras le manifestó la confianza que abrigan de que el Gobierno continuará prestando á Burgos su protección, siendo la más valiosa para la capital la que depende del ministerio de la Guerra.

El ministro, contestando á las observaciones del Sr. Barona, referentes al interés que todas las autoridades demuestran por el bienestar de la guarnición, dijo, como resultado e impresión de su visita á los edificios militares, que el único cuartel que reúne condiciones era el de artillería, pero que no estando este construido para tal fin urge la edificación de otro; que el llamado de la Audiencia vieja era detestable, y respecto al hospital del Morco que con caracter provisional hoy se utiliza, le calificó de horrible.

El Sr. Casado le contestó que la edificación de nuevos cuarteles no tropezaba hoy con otra dificultad que la relativa á los presupuestos, porque el Ayuntamiento, según ya le había indicado en otra ocasión, estaba dispuesto á anticipar todo cuanto fuera necesario, tanto para la construcción de los cuarteles como para la terminación del nuevo Hospital militar que será tal vez el único de su clase en España.

Repuso á esto el Sr. Azcárraga que no ignoraba los muchos sacrificios que en Burgos se han hecho en pro del ejército, y que también le constan los que la ciudad está dispuesta á hacer con el propio objeto, dando á entender que sus anteriores manifestaciones no envolvían censura alguna, á pesar de lo cual los que allí se hallaban presentes no dejaron de comprender que el ministro estaba pésimamente impresionado.

A las tres de la tarde ha revistado el señor ministro de la Guerra las tropas de la guarnición que se hallaban en traje de campaña, cuyo acto tuvo lugar en el paseo de la Quinta.

Las tropas han estado divididas en dos brigadas; la una compuesta de los regimientos de infantería de San Marcial y La Lealtad, al mando del general de brigada D. Amós Quijano, y la otra por el regimiento de caballería de lanceros de España y tercer regimiento de cuerpo de ejército, mandados por el de igual graduación D. Fernando Vivar, y todas estas fuerzas por el Excmo. Sr. D. Pascual Sanz Pastor, general de división y gobernador militar de la plaza.

El acto resultó brillante, sin que ocurriera ningún incidente desagradable.

También ha visitado el Sr. Azcárraga el nuevo hospital militar.

A la hora de entrar nuestro número en máquina tiene lugar en el Ayuntamiento el *lunch* que la corporación ofrece al ministro en el salón de quintas de las casas Consistoriales, las cuales se hallan al efecto lujosamente adornadas.

En el segundo expreso de esta noche saldrá el ministro para Valladolid.

Buen viaje, y que cumpla sus promesas.

CARTA DE MADRID

Madrid 11.

Las victorias de Weyler.—Los periódicos que han venido condenando la gestión del actual Gobernador general de Filipinas, y principalmente la expedición á Mindanao, al reproducir el telegrama oficial que copié en mi carta de ayer, coméntanlo en forma poco favorable para la primera autoridad de aquel Archipiélago, coincidiendo todos en que conviene que el Gobierno manifieste cuáles han sido los motivos que han obligado á hacer esta campaña, gastos que ha ocasionado y bajas que ha producido en nuestras tropas, y cuando todo esto se sepa, conocer qué ventajas va obteniendo España con las victorias conseguidas en Mindanao por el Sr. Weyler.

Se distinguen en sus ataques á dicho general dos periódicos ministeriales, en cambio los restantes celebran con tan pomposos adjetivos los triun-

fos conseguidos, que no parece sino que se trata de un hecho de armas, del cual, además de la gloria para nuestras armas, hemos alcanzado la suprema felicidad.

Con tanta exageración y apasionamiento elogian los ministeriales como censuran las oposiciones, y convendría, por el prestigio de los representantes del Gobierno español en nuestras posesiones, más parquedad en los unos y más moderación en los otros.

Las Cortes habrán de ocuparse de la campaña de Mindanao, y entonces hablará el Gobierno y sabrá el país lo que aquélla nos ha costado y las ventajas que hemos obtenido, y podrán juzgarse en conciencia los actos del general Weyler, que hoy discutimos por impresiones y por cartas, pero no con perfecto conocimiento.

Lo que más se censura en el telegrama del general Weyler, calificándolo de acto de arrogancia, es el párrafo final en que pide al Gobierno le releve.

Extrañan muchos que, debiendo tener conocimiento de que está acordado su relevo y designado hasta el día en que debe embarcarse el general que le sustituya, solicite lo que sin consultarle había hecho ya el Gabinete.

Como digo al principio este asunto provocará en las Cámaras amplio debate, en el que se depurarán seguramente los puntos oscuros. Creo prudente limitarme por ahora á reflejar la opinión de la prensa y hacerme eco de lo que en los círculos se dice.

Las *lantacas* cogidas á los lanaos son piezas de artillería, de construcción tan primitiva como las *cottas* ó fortificaciones tomadas. Si todo el botín de que habla el general en su despacho es de la valía de las *lantacas*, realmente no merecía la pena de que se mencionara su adquisición.

Hay gran escasez de noticias.

El día amaneció lloviendo, y por la tarde ha habido tronada y abundantes aguaceros. Es inútil decir que las líneas telegráficas funcionan con gran retraso, aislándonos casi del resto de la Península.

El Sr. Silvela no ha asistido durante el día á su despacho del ministerio de la Gobernación porque hoy ha regresado su familia.

El ministro de la Guerra, que salió ayer de Bilbao, pernoctará en Burgos, irá mañana á Valladolid y probablemente llegará á ésta el domingo.

La cuestión de las reservas sigue dando juego á los aficionados á la novela, y se habla mucho del banquete de Santander.

Opinan algunos que se celebrará al fin y hablarán los Sres. Sagasta y Gamazo; pero sin hacer ninguno de los dos personajes declaraciones que los comprometan.

El banquete, pues, se convertirá en un acto de cortesía, no en un acto político como era de creer y esperaban muchos fusionistas.

Los asuntos internacionales han sido también objeto de la voracidad de los impresionistas, hablándose de conferencias inverosímiles y de viajes de personajes y escuadras.

Pero, en honor de la verdad, nadie ha caído en la tentación siquiera de comentar estas noticias.

Por telégrafo.—De San Sebastián he recibido hoy las siguientes noticias:

Se ha dicho que en Biarritz se había suicidado un joven de la colonia española que perdió una fuerte suma jugando en el Casino. Después se aseguraba que el suicida no era español.

—Ha pasado, sin detenerse en esta población, dirigiéndose á Zaragoza, el Sr. Moreno Villar.

—Se supone que el Gobierno ha encargado á los Capitanes generales ausentes que se encarguen de su destino y adopten algunas precauciones que al efecto se les indican.

—Esta tarde se ha celebrado en el palacio de Ayete un gran concierto y te, al que han asistido el Gran Duque Wladimiro y su esposa y principales personajes que veranean en la capital guipuzcoana.

—El Sr. Cánovas del Castillo regresará á Madrid la semana próxima. El Gobierno abriga la seguridad de mantener el orden público. Si se alterase, dice que sería reprimido rápida y enérgicamente.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.—Reales decretos nombrando comisarios de agricultura, industria y comercio de las provincias de Cádiz y Coruña respectivamente, á D. Miguel Primo de Rivera y D. Evaristo Marteló.

Gobernación. Real orden aprobando los itinerarios de trenes de las líneas de Madrid á Santander y Oviedo á Gijón.

—Otra autorizando la celebración de la subasta para el establecimiento y explotación de las líneas telefónicas inter-urbanas comprendidas en las cuatro zonas en que está dividida la Península.

Entre las vacantes que han de proveerse por el ministerio de la Guerra con sujeción á los preceptos de la ley de 10 de Julio de 1890, figura la de Secretario del Ayuntamiento de Hermedes (Palencia) con la dotación anual de 500 pesetas.

Se acentúa el rumor de que tal vez en término breve se celebrará en Palencia una reunión magna, que sirviendo de complemento á la que tuvo lugar el viernes último á virtud de convocatoria de la Junta Directiva de la Liga Agraria, sirva para robustecer los acuerdos tomados últimamente respecto del Tratado Comercial con los Estados Unidos.

A dicha reunión concurrirán, según se nos dice, representantes de la producción agrícola de toda la región castellana, y serán invitadas, con objeto de escuchar su autorizada opinión en el asunto, además del señor Gamazo, algunas personas de importancia y de reconocida competencia en las cuestiones económicas.

Van á verificarse en Inglaterra experiencias para el lanzamiento de torpedos aéreos.

El invento se debe á M. Graydón, teniente retirado de la marina de los Estados Unidos, y está llamado á producir una revolución en la balística moderna.

Las dificultades vencidas por M. Graydón són de tal naturaleza, que ante ellas retrocedían los más animosos en el estudio de las artes de la guerra.

En primer término, se presentaba la excesiva sensibilidad de las pólvoras que se emplean para cargar las bombas; no había, pues, que contar con estas sustancias explosivas.

El procedimiento para lanzar torpedos submarinos también ofrecía dificultades,

no siendo las menores la supresión de las rayas en el cañón ó tubo lanzatorpedos, la poca velocidad inicial que da el aire comprimido y el calentamiento producido en el proyectil por la deflagración de la pólvora y el roce en las paredes del cañón.

Pero M. Graydón no desmayó ante aquellos obstáculos, y ha construido torpedos que pueden lanzarse al espacio, i.º estallando hasta tanto que se produce el choque.

Entre las paredes interiores de la capa de acero, de que se componen todos los cañones, y el explosivo coloca un grueso taco de amianto. La escasa conductibilidad calórica de esa sustancia disminuye el primer obstáculo.

En cuanto al segundo, lo remedió con un «tapón» colocado en la parte de atrás del torpedo, que reduce el golpe producido por la descarga, y además dividió la carga en pequeñas bolas de un centímetro de diámetro, aisladas unas de otras por medio de papel parafinado.

Mas era necesario que el proyectil tuviera un casquillo nuevo que no determinara la explosión hasta después de penetrar en el objeto que había de destruirse.

Este casquillo es muy ingenioso. Se compone de un tubo que contiene:

1.º Una carga que inflama la dinamita.

2.º Un resorte en espiral, y fijo que termina de un lado por una cápsula de percusión, mientras que en otro tiene un casquillo.

Este resorte, sin movimiento al principio, se retira por la inercia durante la trayectoria del proyectil en el obstáculo y proporcionalmente á la velocidad del torpedo.

Cuando la tensión es completa, estalla el casquillo y con él la dinamita, cuyos efectos destructores pueden apreciarse por el hecho de que su fuerza de expansión es, por lo menos, 10 veces mayor que la de la pólvora común.

En Sevilla han sentado sus reales los célebres *apóstoles*, para ejercer la lucrativa industria de engañar á las gentes.

Se cuenta que hace pocas noches, después de someter uno de estos apóstoles á sus extravagantes operaciones á una anciana tuberculosa, la propinó en dos tomas un cuartillo de vinagre de yema, con lo cual la puso á morir.

Los vecinos y otras personas de aquel barrio que se enteraron de la barbaridad, hubieran dado cuenta del curandero, si este no se hubiera, con gran serenidad, sometido á una prueba para demostrarles que estaba asistido de la divina gracia.

La prueba consistió en pasar varias veces por delante de algunos agentes de vigilancia que se hallaban situados en la puerta de la Macarena, barrio donde ocurrió el hecho.

En efecto: como los agentes no tienen orden de detener á estos embaucadores, ni los agentes estaban enterados de la prueba, el iluminado pasó cuantas veces quiso sin que le molestaran, siendo objeto por este resultado de la admiración de aquellos ilusos vecinos, que prorrumpieron en aclamaciones y lo llevaron en triunfo.

Se espera que las autoridades tomen cartas en el asunto y concluya el *apostolado* en aquella capital.

Según el estado publicado por la *Gaceta*, durante el mes de Julio del presente año se celebraron en toda la Península 1.684 matrimonios con arreglo al nuevo Código. Los matrimonios solamente civiles fueron 10, de los cuales seis en Málaga.

No se entabló durante aquel mes ningún litigio de nulidad ni de divorcio.

Días pasados se publicó en Inglaterra la estadística oficial relativa á las desgracias personales ocurridas en aquel país durante el año último á causa de accidentes en los ferrocarriles.

Teniendo en cuenta el número de pasajeros que durante dicho año transportaron por los ferrocarriles, es verdaderamente admirable que sólo 50 muertes, entre aquellos y los empleados de las Compañías, hayan ocurrido á causa de choques y otros accidentes inevitables por parte de las Compañías.

En cambio y contra resultado tan excelente, tenemos más de mil muertes por accidentes de que las mismas víctimas fueron culpables y ocasionadas, salvo en unos cien casos, en empleados de las Compañías y de los contratistas.

Anteayer firmó S. M. los siguientes decretos:

Conmutando el resto de la pena de 14 años y ocho meses de cadena por la de 9 años de prisión á Marcos Antonio Hortelano.

Promoviendo en turno de antigüedad á magistrado de Linares á D. Silverio Martínez Azagra, teniente fiscal de Soria.

De una reciente estadística de los ferrocarriles del mundo, resulta que en 31 de Diciembre de 1889 median 595,767 kilómetros; es decir una longitud quince veces mayor que la circunferencia de la tierra y 20.000 kilómetros mayor que la distancia entre la tierra y la luna.

El coste de la construcción ascendía á 128.000 millones y medio de marcos ó sean 160.625.000.000 de pesetas, correspondiendo por kilómetro á 269.537 pesetas.

En un periódico de San Sebastián leemos el siguiente enigmático suelto:

«Comentábase anoche un suceso que aparece envuelto en el misterio y que ayer ocurrió en nuestra ciudad.

Por la tarde llegó por la carretera de Irún un carruaje escoltado por la Guardia civil. En otro carruaje que le seguía venía el juez de instrucción, Sr. Ruiz del Castillo. A juzgar por las trazas la caminata había sido larga. Seguramente desde la frontera, ó desde Irún, á lo que parece.

Decían unos que en el carruaje venía una dama. Otros sostenían que era un caballero.

Las versiones eran varias. Sin quitar ni poner coma, hélas aquí:

Unos decían que la persona que venía en el carruaje escoltada por la Guardia civil, era la persona que promovió anteayer en Biarritz un monumental escándalo, y contra la cual, el prefecto de los Bajos Pirineos, había dictado *arrete* de expulsión.

Otros decían en cambio que era una conocida persona de una villa española fronteriza que había abandonado á su esposa é hijos y había contraído matrimonio con una linda joven en Francia.

Lo que fuere sonará. Nosotros hacemos aquí punto».

El último boletín semanal de la Estación enotécnica de España en Cete da cuenta de la aparición de una nueva plaga que destruye los viñedos atacando las hojas, las cuales empiezan por cubrirse de manchas, se vuelven después amarillas y se caen, por último, impidiendo al mismo tiempo que los racimos se desarrollen y maduren.

Del examen de las hojas enfermas resulta que estas se cubren de un tejido como de seda parecido á una tela de araña. Examinando detenidamente se ve cierto número de animalitos al parecer, más pequeños que la filoxera. Su color amarillo verdoso y su modo de vivir hacen suponer que se trata de los *Acarien* del grupo de los *tetránicos tejedores*, cuya estructura anatómica estudió ya el sabio doctor monsieur Luis Donadicu.

Al frente de la primera página de un periódico yankee se lee el siguiente curioso aviso de suscripción:

«El periódico cuesta dos dollars. Los abonados recibirán cada trimestre un autógrafo de algún hombre célebre; por Pascuas un traje de verano, y el día de San Juan un sombrero nuevo.

Además se les cortará el cabello una vez por semana á todos los suscriptores que lo deseen.

El que abone anticipadamente tres años de suscripción tendrá derecho, después de su muerte, á un féretro y un brillante discurso á solicitud de sus deudos».

Los persas de Stamboul han celebrado últimamente su Mouharrem, ó día de año nuevo, que cae diez después del de los turcos, con la fiesta dedicada á la memoria de los hijos de Ali en su Validé Kan, especie de gran *Square* rodeado de tiendas, teniendo en medio su mezquita, su fuente y sembrado de árboles. Esta

fiesta es originalísima y tiene su procesión pintoresca y sus expiaciones de sangre que vierten en su entusiasmo religioso los persas, hiriéndose en la cabeza y en el cuerpo, á través de sus blancas túnicas, y á golpes de alfange en medio de cánticos plañideros. El shah de Persia que acaba de mandar á los soberanos europeos y jefes de Estado, cuyos países ha visitado, un libro conteniendo las impresiones de su viaje, habrá señalado en sus páginas el contraste de esta fiesta persa con las que ha contemplado en París y Moscou.

Son curiosos los datos que acerca de los enormes gastos que causan las escuadras modernas ha publicado un periódico de París.

El personal de un acorazado cuesta mensualmente cerca de 30.000 pesetas. La tripulación de un crucero de 6 á 7.000, y la de un aviso-torpedero 4.000.

Respecto á su alimentación, cada marino embarcado recibe una ración evaluada en 1'15 pesetas.

Un acorazado que tenga 600 hombres en su tripulación, gasta en pan, carne, vino, café, etc., 21.000 pesetas al mes, un crucero con 150 hombres, 5.000, y un aviso-torpedero, cuya dotación sea únicamente de 70 hombres, 2.500.

La artillería del modelo de 1881, que no es el último, y por lo tanto, tampoco el más caro, consume aun mayores sumas. Un cañón de 10 centímetros cuesta 6.200 pesetas, y los de 27 y 34 80.000 y 147.000 pesetas respectivamente. Esto sin contar el precio de las cureñas, que oscila entre 3.500 y 60.000; nada, una miseria.

El valor de cada disparo tampoco es despreciable: 66 pesetas cuesta disparar un cañón de 14 centímetros, y 1.350, 2.500, 4.270 ó 5.010 pesetas cada cañonazo que disparen respectivamente las piezas de 27, 34, 37 ó 42 centímetros.

Los torpedos han abaratado mucho recientemente, pues antes el precio ordinario de cada uno era 10.000 pesetas, y ahora cuestan 7.000 ó 7.500.

También es de gran importancia lo que cuesta el alimentar las máquinas, pues durante el servicio ordinario consume un acorazado 40 toneladas de carbon, á 35 pesetas cada una, lo que supone diariamente un gasto de 1.400 pesetas; pero con marcha forzada consumen el doble ó el triple.

En el pueblo de Milmareas, provincia de Guadalajara, la guardia civil de aquel puesto ha sido objeto de una grave agresión.

Parece que entre varios que se hallaban jugando á los bolos se promovió una disputa, que reclamó la intervención de una pareja de la benemérita.

No fué del agrado del alcalde esta oportuna intervención, y éste, en unión de los mozos del pueblo, agredieron á la guardia civil, en términos que tuvo la pareja que refugiarse en la casa cuartel.

El fiscal y juez de instrucción de Guadalajara han salido en dirección al citado pueblo para depurar los hechos y formar el oportuno proceso.

Durante una corrida celebra la hace pocos días en Murcia, un espectador bajó al ruedo cuando se estaba lidiando el primer toro y quiso acometer á los diestros con un paraguas.

Detenido por la autoridad, manifestó que había tenido ese arranque movido de lástima por ver lo que estaban haciendo los toreros con aquel pobre animal, que no se metía con nadie.

¿Pertenece ese individuo á la sociedad protectora de animales y plantas?

PROBLEMAS RECREATIVOS

Después de una gran batalla, varios soldados, huyendo del enemigo, se refugiaron en un castillo, cuyo foso cuadrado medía 6 metros de latitud y 12 de profundidad.

Con el fin de evitar la persecución, quemaron el puente por donde habían pasado, quedándose por lo tanto incomunicados.

Una vez que desapareció el peligro quisieron salir del castillo, y como carecían

de puente tuvieron necesidad de construir uno, con los únicos materiales de que disponían, que eran dos maderos de igual dimensión cada uno que la latitud del foso, pero de medida tan exacta que no podían encontrar apoyo en las márgenes del mismo.

Se desea saber en qué forma colocaron los maderos para construir el puente. Al primero que presente la solución antes de la salida del próximo número se le regalará una bonita obra literaria.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 11.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 72,18, 72,31, 72,15, 72,18, 72,31.

Londres 11.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 71,81.

Habana 11.—Ayer salió de este puerto con rumbo al de Puerto Rico el vapor correo *Buenos Aires*, de la Compañía Transatlántica.

Paris 11.—Un despacho del cuartel general dice que el ministro de la Guerra, Sr. Freycinet, obsequió ayer con un almuerzo á los generales del ejército de maniobras y á los agregados militares extranjeros que asisten á las mismas.

A los postres, el presidente del Consejo pronunció una brillante alocución, felicitándose por el resultado de las maniobras, y declarando que éstas demostrarán á todos las excelentes condiciones de organización del ejército francés.

El Sr. Freycinet anunció también que en el año próximo harán por primera vez maniobras las tropas territoriales, añadiendo que estos progresos del ejército inspiran confianza en Francia y respeto en Europa.

El ministro de la Guerra terminó su discurso con las siguientes palabras, que fueron muy aplaudidas:

«Desde hoy día nadie podrá dudar de que somos fuertes: demostraremos también que somos prudentes, y guardemos en la situación actual la calma y dignidad necesarias, y de esta suerte conseguiremos nuestro encumbramiento en los días aciagos.»

El despacho añade que los generales franceses se mostraron muy entusiasmados por las palabras del ministro de la Guerra, y los agregados militares extranjeros manifestaron al Sr. Freycinet la excelente impresión que les había producido el ejército del Este.

Londres 11.—Se acaba de recibir un despacho de Valparaíso diciendo que ha sido fijada definitivamente para el día 18 del próximo Octubre la fecha en que se verificarán las elecciones generales de diputados y senadores, y la del 18 de Noviembre para la elección del presidente de la República chilena.

San Ildefonso 11.—Hasta las nueve de la noche no regresarán los expedicionarios á Peñalara, subiendo á la cumbre más alta de la cordillera Carpetana.

A causa del fortísimo viento que reinaba en aquellas alturas, los expe-

dicionarios no pudieron descender á la laguna donde tiene su nacimiento el río Lo: oya

No hubo que lamentar, como en otras ocasiones, ninguna caída de caballo, á pesar de lo escabroso y quebrado del terreno.

La infanta doña Isabel obsequió á los expedicionarios con un abundante y sabroso almuerzo.

Entre los invitados figuraban las principales familias que veranean aquí, las autoridades locales y varios oficiales libres de servicio.

Entre los romeristas que se encuentran aquí se comentan las cartas que escribe á sus amigos el Sr. Romero Robledo, en las cuales da extensos detalles sobre los progresos de su fábrica de azúcar de remolacha, limitándose á añadir que por ahora nada tiene que hablarles sobre política.

Londres 11.—El periódico *The Standard* publica hoy despachos de Shanghai diciendo haber estallado graves desórdenes en Ichang contra los extranjeros residentes en dicho punto.

Perseguidos por la población indígena, los extranjeros tuvieron que huir y refugiarse en Han Kou.

Los cañoneros extranjeros no pudieron acercarse á la ciudad, á consecuencia de hallarse muy bajas las aguas del río.

En vista de esto, el comandante del acorazado inglés *Archer* mandó una ametralladora con algunas fuerzas marinas, las cuales hicieron varios disparos, consiguiendo de este modo restablecer el orden y reprimir á los revoltosos.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Se necesita un PRACTICANTE que se halle enterado en el despacho. Dirigirse á la Farmacia de Reyuelta, plaza de Prim, núm. 8, donde darán razón.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.

COCINERA.—Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes. En la Administración de este periódico darán razón.

ALMACEN DE MUSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandoones, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, panderetas (alta novedad), para pir tar y varios juguetes musicales.

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Tónicos, digestivos y antigastrálgicos

Las personas que sufran de males digestivos, eructos, acideces, dilatación del estómago y males de cabeza después de las comidas, pueden contar con una cura radical con el empleo de estos polvos. Se cuentan por millares las curas de dispésias, gastralgias y gastritis rebeldes, y que han elevado á una reputación inmensa estos polvos, preparados en la

Farmacia de E. Landumiey.

BAYONA (FRANCIA)

Depósito: en las principales Farmacias, y en Burgos en la de Escolar, plaza de Prim, 19.

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS

Tabla machihembrada en pino rojo, blanco, tea y del país.

Desde 1'30 pesetas metro cuadrado en adelante.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

CALLE DE SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS**Giros.**

Se expiden sobre todas las plazas importantes de España y América.

Bons de Poste.

Se pagan de pequeñas cantidades, pagaderas por todas las Administraciones francesas de Correos.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se pagan y descuentan, ya sean sobre esta plaza, de España ó el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados.

Letras públicas nacionales y extranjeras.

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

Cupones.Se pagan los del vencimiento próximo y con beneficio de Exterior. Los cupones Cubas, vencimiento próximo, se toman á 6 $\frac{3}{4}$ beneficio.**Depósitos en efectivo.**

Se admiten abonando intereses según el tiempo que se constituyen.

Medallas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se compran con premio y facilitan cotizaciones diarias para quien las pida.

esta casa de Cambio matriculada en
BURGOS**FABRICA DE YESO**

DE

ANDÍA Y SOBRINO
BURGOS

Esta casa se encarga de servir el yeso en domicilio ó sobre vagón en esta estación siempre que el pedido exceda de 6 hectolitros. á los siguientes precios:

Yeso tamizado, núm. 9 (arnero) medio hectólitro (una fanega próxima-vencimiento), 0'65 pesetas.

Yeso tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próxima-vencimiento), 1'05 pesetas.

Yeso superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próxima-vencimiento), 1'90 pesetas.

**ANUNCIOS**

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTÍAS**Capital social, pesetas. . . 12.000.000****Premios y reservas. . . . 39.396.309**

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho por siniestros, en los veintiseis años últimos, la importante suma de PESETAS 37.705.462.

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Domicilio de la Compañía: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1.

Subdirector en esta provincia, el Procurador de los Tribunales D. Próspero Gallardo, calle de Vitoria número 16, segundo.—BURGOS.

BANCO HISPANO COLONIAL

COMISIÓN DE BURGOS

ANUNCIO

En virtud del sorteo celebrado el día 1. del actual de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, emisión de 1886, quedan amortizados mil doscientos billetes, ó sean los siguientes:

Núms. 1.801 al 1.900, 116.301 al 116.400, 166.701 al 166.800, 214.801 al 214.900, 233.601 al 233.700, 457.001 al 457.100, 598.701 al 598.800, 708.801 al 708.900, 908.101 al 908.200, 1.003.701 á 1.003.800, 1.053.001 á 1.053.100 y 1.060.801 á 1.060.900.

Lo que pongo en conocimiento de los interesados para su gobierno.
Burgos 4 de Septiembre de 1891.—*Isidro Plaza.*

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos que los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.
Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y mejores.

TALLERES

de

ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALOEncuadernaciones de todas clases en
hoja, sencillas, económicas y elegantes.Libros rayados para banca, comercio,
dependencias, etc.Dorados sobre telas, cuero, sedas, ál-
buns en terciopelo, peluchs, etc.Completo surtido en carpetas de dife-
rentes modelos y marcas especiales para
diferentes usos, muestrarios para via-
jantes.Carteras plegantes, forma ministro,
para la firma, resguardo de valores, le-
tras, inspectores de ferrocarriles, etc.Estuches de todas clases para joyería,
platería, armas, etc.*Grandes rebajas á los señores editores
y casas librerías.***Huerto del Rey, 2 y 4, esquina
á la Llana.****ISIDRO PLAZA**

COMERCIANTE BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo**ISLA, 5, BURGOS**Esta antigua y conocida casa sigue
ocupándose de las operaciones siguien-
tes:Compra, venta y cambio de toda clase
de papel del Estado, así como obliigacio-
nes Municipales y del ferrocarril del
Norte de España.Descuento de cupones de toda clase de
valores cotizables en Bolsa, abonando en
los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por
100 exterior el beneficio correspondiente.Se anticipan cantidades con garantía
de valores del Estado por el plazo que se
desea.Al que en la compra de valores, pago
de letras ó cualquiera operación de ban-
ca verifique los pagos en oro ó billetes
de Bancos extranjeros, se le abonará el
beneficio corriente en la plaza.**CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL**

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS**PLAZA DE 'SANTA ANA, 1.—MADRID.**Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos
y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las
que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.**SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS**

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

OSTRAS FRESCAS

ISLA, 13, 15 Y 17.—RESTAURANT DE BRIOSO

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 12.—8,54 m.

Dicen de París que anoche tuvo lugar el estreno de la ópera «Lohengrin», habiéndose anunciado en un principio la suspensión y que sería aquella sustituida por «Roberto el diablo.»

A última hora se fijaron otros carteles anunciando nuevamente «Lohengrin», por cuyo motivo temíase que ocurrieran algunos desórdenes.

El público prorrumpió, durante la representación en vivas á Francia y Rusia.

MADRID 12.—8,45 m.

A causa del temporal reinante, tampoco ha podido salir el tren mixto de la línea de Andalucía.

Hoy ha amanecido con un sol claro, pero á la hora próximamente volvió á reproducirse la lluvia.

MADRID 12.—11 m.

A consecuencia de la irregularidad con que funcionan todas las líneas por el temporal, hay escasez completa de noticias.

Todos los correos llegan con gran retraso, sin que hasta ahora se tengan datos de ningun incidente desagradable.

MADRID 12.—2 t.

Telegrafían de la Coruña que en unos bajos próximos á la costa ha naufragado esta madrugada un vapor francés, de cuatro palos que procedente de Nantes se dirigía á Ultramar.

Se han salvado noventa y tantos pasajeros y veintiseis tripulantes, habiéndoles auxiliado los vecinos del pueblo de Malpica. Ignórase todavía si han ocurrido desgracias.

MADRID 12.—2,15 m.

Los trenes correo y mixto de la línea de Alicante han descarrilado entre las estaciones de Castillejo y Algodor, á consecuencia de desprendimientos en la vía.

De Aranjuez salió un tren de socorro para dicho punto y descarriló también, muriendo el subjefe de la estación de Aranjuez y resultando con heridas de bastante gravedad otros dos empleados.

Dichos trenes habían tomado la vía de Toledo con objeto de evitar percances á causa de las lluvias.